

山びこ村の二人

むかしむかし、山びこ村に、五郎と平八という、わか者が住んでおった。

五郎は、働き者で、いつも朝早くから畑仕事に精を出しておった。平八も畑をたがやすが、まあよく休む。働きだしたと思つたらすぐに道具を放り出して、すいとつりに行つてしまふというありさまじや。

当然、五郎の畑ではたくさん野菜がとれるが、平八の畑ではあまり野菜がとれん。五郎が、それた野菜を村の人ふるまうことはあつても、平八にはそんなことはできんかった。

また、五郎は、こまつている人の手伝いまでするので、村のみんなからたよりにされておつた。平八も、たまには他の人の手伝いをすることもあつたが、のろのろとして仕事はおそいし失敗ばかり。そんなもんだから、平八といつしょにいようとすると村人は、あまりおらんかつたんじや。

ある日、との様がこつそり村の様子を見に來た。その時、五郎はいつものように自分の畑を一生けん命にたがやしておつた。自分の仕事が一だん落つくと、今度はおとなりさんの畑を手伝いに行く。との様はそんな五郎を見て、

「あのわか者はよく働くのう。」

と言うと、家来に小声で何やら言いつけた。



しばらくすると、との様から五郎の元に、食べきれないほど米、野菜、魚、りっぱな畠仕事の道具、みごとな着物がとどけられた。五郎はたいそうおどろいたが、集まってきた村人たちに向かってこう言つたんじや。

「おとの様からごほうびをいただいて、うれしいかぎりじや。でも、わし一人ではこんなに食えんし、畠の道具や着物はもう持つておる。せっかくのごほうびじや。食べられる物は山びこ村のみんなで食べて、道具や着物はこまつている人で分け合うことにしたらどうじやろう。」

それを聞いた村人たちはたいそうおどろいたが、「なんとも五郎らしいのう。」

と、みな笑顔でうなずいた。

次の日、山びこ村の一本杉の下で、大きなうたげが開かれた。五郎はいつものように、にっこにこと
村人たちと話していたが、少し気になることがあった。

「權じいさん、平八がいないようじやが、どうかしたんじやろか。」

五郎にそなたずねられた權じいは、苦い顔でこう言つたんじや。

「五郎よう、平八のようくに村の役に立たん者はうたげによぶ必要はなかろう。おまえも平八には、何

もしてもらつておらんじやろう。平八には声をかけんかつたよ。」

それを聞いた五郎は、めずらしく強い言い方で返した。

「それはいかん、權じいさん。わしは山びこ村のみんなでお祝い

がしたいんじや。平八も山びこ村の一人じやろう。わしも平八

とはあまり話さんが、のけ者にするのはいやじや。」

さらに一息ついて、五郎は続けた。

「わしが、今から行つて、平八を連れてくる。」

五郎は、村はずれの平八の家まで走つていった。平八は、家の

中で一人さびしく、ひざをかかえてすわつておつた。

しばらくして、五郎は平八をうたげに連れてきた。五郎と平八



山びこ村の二人



は、ずっと楽しそうに話しておった。いつのまにか、他の村人たちも集まっていっしょに話し、大きな声で笑い合つた。

それからというもの、平八は、人が変わったように働き出した。得意な魚つりに精を出し、いつのまにか山びこ村でもひょうばんの漁しになつたんじや。たくさん魚がとれたときには、こまつている家のえん側に、だまつて魚を置いていくこともあつた。

畠の五郎と魚とりの平八、二人の働きで、山びこ村は、むかしよりずうとゆたかな村になつたそ�じや。

(野村 宏行 作)